

Konkretisierung Deregulierung der Forschungsförderung (Lump Sum Grants): Vorschlag des Sprecherkreises der Kanzlerinnen und Kanzler der Universitäten Deutschlands

Um der Stärkung der Wissenschaft im EU-Raum und in Deutschland zu forcieren, verbessern wir die Rahmenbedingungen für effiziente Forschungsförderung mit Bundesmitteln. Dazu müssen die Förderbedingungen dereguliert werden. Wir werden daher auch für die Bundesforschungsmittel pauschale Finanzhilfebeiträge implementieren (Lump Sum Grants). Die Erfahrungen der Europäischen Union werden dabei einfließen.

Erläuterung:

Bereits seit 2022 fördert die EU-Kommission Forschung auch mittels pauschaler Förderungen, sog. Lump Sum Grants. Ziel der pauschalen Förderung ist die Reduzierung der Fehlerquote, die Vereinfachung des Projektmanagements und eine stärkere Fokussierung auf die Projektinhalte. Der Unterschied zu Ausschreibungen mit tatsächlichen Kosten ist im Wesentlichen dieser:

- Die Kostenerstattung erfolgt am Ende einer Berichtsperiode auf Basis vollständig abgeschlossener Arbeitspakete, das heißt, wenn alle geplanten Aktivitäten eines Arbeitspakets ausgeführt wurden.
- Die Höhe der Kosten muss im Antrag plausibel und überzeugend geplant werden.
- Belege über Höhe der Kosten sind nicht nötig, die tatsächlichen Kosten der Arbeit sind nicht relevant.

Quelle: [Pauschale Finanzhilfebeiträge \(Lump Sum Grants\) - BMBF Horizont Europa](#)

Die letzte Evaluation der Lump Sum Grants hat 2024 ergeben, dass die Verwaltungskosten deutlich gesenkt und die Effizienz der Mittelvergabe mindestens beibehalten werden konnte.
Quelle: [Assessment of Lump Sum Funding in Horizon 2020 and Horizon Europe.](#)

Die Förderung über einen Pauschalbetrag bedeutet für die Antragstellenden eine erforderliche höhere Präzision zum Zeitpunkt der Antragstellung und stärkt ihre Verantwortung für die tatsächlichen Kosten eines geplanten Projekts.

Ein größeres Maß an Vertrauen zwischen staatlichen Akteuren verbunden mit der Stärkung der Zielorientierung, Eigenverantwortung und Flexibilität sind die entscheidenden Hebel, um sämtliche Prozesse, welche die Forschung in Deutschland hemmen, zu entbürokratisieren.

Die antragstellenden Institutionen und Forschenden sind bereit und gewillt, diese Verantwortung zu übernehmen.

Deutschland könnte damit dem Beispiel auch für bundeseigene Forschungsförderung folgen und dem Ziel eines „Forschungsboosters“ in den kommenden Jahren dadurch erheblich näher kommen.